



Investir dans les
populations rurales ADAPTATION FUND



Note d'information/ Information Note

Participation du FIDA au Forum international sur l'Économie Sociale et Solidaire et l'Innovation Sociale (26 au 28 mai 2025, Cité de la Culture Tunis)

« Mobilité, inclusion, innovation : l'ESS au service de la jeunesse en milieu rural »

IFAD Participation in the International Forum on Social and Solidarity Economy and Social Innovation (26–28 May 2025, Cité de la Culture, Tunis)

"Mobility, inclusion, innovation: SSE serving rural youth"



IESS
PROJET D'INVESTITION ÉCONOMIQUE SOCIALE
ET SOLIDAIRE DANS LES COUNTRIES DE RURALISME

JOINT PROGRAMME ON:
Accelerating Progress towards
Rural Women's Economic Empowerment



Introduction

Dans le cadre du Forum international sur l'Économie Sociale et Solidaire (ESS) et l'Innovation sociale, organisé à Tunis du 26 au 28 mai 2025 sous le haut patronage du Chef du Gouvernement tunisien, le Fonds international de développement agricole (FIDA) a pris part activement en tant que membre du Groupe Thématique Jeunesse des Nations Unies.

À travers son portefeuille de projets en Tunisie, notamment le projet IEES (Insertion Économique, Sociale et Solidaire dans les collines de Kairouan) et le programme conjoint JP RWEE (Accélérer le progrès vers l'autonomisation économique des femmes dans le milieu rural), le FIDA a contribué aux échanges en lien avec sa mission de transformation des économies rurales et de promotion de l'inclusion des populations vulnérables.

Ce forum a constitué une plateforme stratégique pour mettre en avant les priorités du FIDA en matière d'autonomisation des jeunes, de résilience climatique et de développement solidaire inclusif.

Moments clés et engagement sur le terrain

Le FIDA a pris l'initiative de lancer les échanges en assurant la première animation du stand dédié au Groupe interagences des Nations Unies pour la jeunesse en Tunisie.

À l'occasion de la cérémonie d'ouverture, M. Issam Lahmer, ministre des Affaires sociales, a visité le stand, où l'équipe du FIDA (représentée par M. Zine El Abidine Ghoudi et Mme Dhikra Elhidri), aux côtés de l'équipe du projet IEES affiliée au CRDA de Kairouan (M. Afif Zougari et Mme Wafa Saidi), a présenté le portefeuille de projets du FIDA en Tunisie, en mettant particulièrement en lumière les initiatives IEES et JP RWEE.

Coffee Talk – 26 mai 2025 : Femmes rurales, climat et ESS : co-construire des réponses concrètes

Le FIDA a organisé une session participative intitulée « *Agir pour la justice climatique et sociale : comment l'ESS peut transformer la mobilité rurale* ». Cette rencontre a réuni 27 représentant-e-s des ministères au niveau national et régional (notamment les ministères de l'Agriculture des Ressources Hydrauliques et de la Pêche, de la Famille, de la Femme, de l'Enfance et des Personnes âgées, du Tourisme), des agences des Nations Unies telles que l'Organisation internationale pour les migrations (OIM), Fonds des Nations unies pour l'enfance (UNICEF), Programme des Nations unies pour le développement (PNUD) et le Bureau du Coordonnateur résident des Nations Unies, ainsi que des institutions de recherche, des facultés (ESA Mograne, Maseno University, Faculté de Médecine), DVV International – l'Institut de coopération internationale de la Confédération allemande pour l'éducation des adultes – et diverses composantes de la société civile et du secteur privé.

Les participant-e-s ont manifesté un fort intérêt pour les initiatives concrètes des projets IEES et JP RWEE, notamment en matière de résilience climatique, de mobilité inclusive et de soutien aux travailleuses agricoles.

Un accent particulier a été mis sur la problématique du transport non décent des femmes rurales travailleuses agricoles. Dans le cadre du projet JP RWEE, composante FIDA, l'économie sociale et solidaire (ESS) peut être mobilisée comme une approche innovante pour identifier et expérimenter des solutions ancrées dans les besoins exprimés par les femmes elles-mêmes. L'objectif est de co-construire des modèles de transport locaux, sûrs, accessibles et dignes, portés par les communautés et intégrés dans les dynamiques territoriales.

La session a été enrichie par une animation participative intitulée « **Quiz ESS & Climat : jouer pour comprendre, agir pour transformer** », pensée comme un outil à la fois ludique et pédagogique pour sensibiliser le public aux enjeux de justice climatique, d'insertion économique et d'innovation sociale en milieu rural.

À travers cette activité et la projection d'une vidéo illustrant les actions du projet IESS auprès des familles nécessiteuses, les participant-e-s ont pu découvrir de manière interactive la diversité des solutions portées par l'ESS.

Village ESS – 27 mai 2025 : Des services pour et par les communautés : le modèle ESS du projet IESS

Encadrés par l'Union Tunisienne de la Solidarité Sociale (UTSS), dans le cadre du partenariat établi avec le projet IESS, les jeunes animateurs et animatrices ont joué un rôle central dans l'animation du Village ESS. Ils ont activement mobilisé les visiteurs autour des résultats concrets du projet, en particulier à travers la valorisation des télécentres et centres préscolaires créés dans les zones rurales de Kairouan.

Ces initiatives montrent comment le projet IESS, en s'appuyant sur les principes de l'économie sociale et solidaire, contribue à renforcer l'accès équitable aux services de base tout en créant des opportunités d'emploi local pour les jeunes des territoires.

Gérées en lien avec les communautés, ces structures illustrent le potentiel transformateur de l'ESS pour répondre aux besoins spécifiques des zones rurales, notamment en matière d'éducation, de digitalisation et de services de proximité.

Le projet IESS s'affirme ainsi comme un levier concret d'innovation sociale et de développement inclusif, construit avec et pour les communautés locales.

Session de renforcement des capacités – 27 mai : Former pour transformer : le projet IESS mise sur la synergie entre jeunesse, ESS et institutions

Une session de sensibilisation à l'économie sociale et solidaire (ESS) a permis de renforcer les compétences des jeunes animateurs et animatrices du projet IESS, en approfondissant leur compréhension du rôle transformateur des organisations de l'économie solidaire dans le développement local.

Cette session a également illustré la synergie entre le projet IESS et les institutions publiques, en mobilisant des expertises issues du ministère de l'Agriculture, partenaire clé du projet. Elle a été animée par Mme Ines Kaabachi, de la Direction générale du financement des investissements et

des organismes professionnels (DGFIOP), et M. Anis Bouazzi, de l'arrondissement Financement et Encouragement du CRDA de Kasserine.

Ce moment de formation reflète la volonté commune de renforcer les capacités locales à travers un dialogue structuré entre les jeunes, les institutions régionales et les dispositifs d'appui nationaux, en cohérence avec l'approche du projet IEES basée sur la concertation, l'ancrage territorial et l'innovation sociale.

Panel du groupe thématique jeune des Nations Unies : JP RWEE et IEES : des projets concrets pour l'autonomisation des jeunes ruraux

Le portefeuille du FIDA en Tunisie a été largement mis en valeur lors du panel intitulé « L'action des Nations Unies en faveur de la création d'emplois décents pour les jeunes ».

Au cours de cette session, Mme Dhikra Elhidri a présenté le programme conjoint JP RWEE, en soulignant sa contribution à l'autonomisation économique des femmes rurales dans les gouvernorats de Kairouan et Jendouba, ainsi que l'importance d'une approche conjointe impliquant quatre agences des Nations Unies pour appuyer l'inclusion économique des jeunes en milieu rural, en particulier les jeunes femmes.

M. Afif Zougari et Mme Wafa Saidi ont, quant à eux, mis en lumière les résultats du projet IEES, notamment en matière d'inclusion sociale et économique des jeunes femmes et hommes dans les zones les plus vulnérables des collines de Kairouan, à travers des interventions concrètes : création d'infrastructures locales, activités génératrices de revenus, et services de proximité.

La diffusion d'une vidéo illustrant le parcours d'un jeune coiffeur soutenu par le projet IEES a suscité une réaction très positive du public, tout comme la présentation des réalisations liées aux centres préscolaires et aux télécentres, perçues comme des leviers concrets de transformation locale.

Leçons retenues et perspectives

- **Mobilisation institutionnelle renforcée** : Les échanges ont révélé un intérêt croissant des acteurs publics pour les approches inclusives portées par l'économie sociale et solidaire, ouvrant la voie à de futures collaborations multisectorielles.
- **Leadership local valorisé** : Les jeunes animateurs et animatrices impliqués dans le projet IEES ont démontré une capacité concrète à mobiliser, sensibiliser et transmettre, confirmant leur rôle central dans la dynamique territoriale.
- **L'ESS, levier de résilience territoriale** : Les initiatives présentées ont mis en lumière le potentiel de l'ESS pour structurer des services de proximité dans les zones rurales, en réponse aux besoins sociaux et économiques spécifiques.
- **Communication à fort impact** : Les supports audiovisuels et participatifs ont contribué à une meilleure appropriation des résultats, en rendant visibles et accessibles les transformations engagées au niveau local.

Introduction

As part of the International Forum on Social and Solidarity Economy (SSE) and Social Innovation, held in Tunis from 26 to 28 May 2025 under the high patronage of the Head of Government of Tunisia, the International Fund for Agricultural Development (IFAD) actively participated as a member of the United Nations Youth Thematic Group.

Through its project portfolio in Tunisia—particularly the IESS project (Social, Solidarity and Economic Inclusion in the Hills of Kairouan) and the joint JP RWEE programme (Accelerating Progress Towards the Economic Empowerment of Rural Women)—IFAD contributed to discussions aligned with its mission to transform rural economies and promote inclusion of vulnerable populations.

This forum served as a strategic platform to highlight IFAD’s priorities in youth empowerment, climate resilience, and inclusive local development.

Key moments and field engagement

IFAD took the lead in initiating engagement by facilitating the first activity at the stand dedicated to the UN Interagency Youth Group in Tunisia.

During the opening ceremony, Mr. Issam Lahmer, Minister of Social Affairs, visited the stand. The IFAD team (Mr. Zine El Abidine Ghoudi and Ms. Dhikra Elhidri), together with the IESS project team affiliated with the CRDA of Kairouan (Mr. Afif Zougari and Ms. Wafa Saidi), presented IFAD’s project portfolio in Tunisia, with a special focus on the IESS and JP RWEE initiatives.

Coffee Talk – 26 May 2025: Rural Women, climate and SSE – co-building concrete responses

IFAD organized a participatory session titled “Acting for Climate and Social Justice: How SSE Can Transform Rural Mobility.”

The session brought together 27 representatives from national and regional ministries (including Agriculture, Family, Women, Tourism), UN agencies (IOM, UNICEF, UNDP, UN Resident Coordinator’s Office), research institutions, universities (ESA Mograne, Maseno University, Faculty of Medicine), DVV International, and actors from civil society and the private sector.

Participants showed strong interest in IESS and JP RWEE’s concrete initiatives, especially on climate resilience, inclusive mobility, and support to women agricultural workers.

A special focus was placed on the issue of unsafe and undignified transport for rural women workers. In the JP RWEE project (IFAD component), social and solidarity economy is positioned as an innovative approach to identify and test solutions rooted in the needs expressed by women themselves. The goal is to co-create local, safe, accessible, and community-driven transport models integrated into territorial dynamics.

The session included a participatory activity called “SSE & Climate Quiz: Play to Understand, Act to Transform,” designed as an educational tool to raise awareness on climate justice, economic inclusion, and social innovation in rural areas.

Through this activity and the screening of a video showcasing IESS actions for vulnerable families, participants explored a variety of SSE-based solutions in an interactive way.

SSE Village – 27 May 2025: Services by and for communities – The IESS project SSE model

Under the guidance of the Tunisian Union of Social Solidarity (UTSS), in partnership with the IESS project, young facilitators played a central role in managing the SSE Village.

They engaged visitors around concrete project results, especially the promotion of telecentres and preschools established in rural Kairouan.

These initiatives show how the IESS project, grounded in SSE principles, strengthens access to basic services while creating local employment opportunities for youth.

Managed in partnership with local communities, these structures demonstrate SSE's potential to meet the specific needs of rural areas, particularly in education, digital access, and community services.

The IESS project stands out as a concrete tool for inclusive development and social innovation, built with and for local communities.

Capacity-Building Session – 27 May: Training to transform – IESS invests in youth, SSE and institutions

A capacity-building session introduced young IESS facilitators to the transformative role of SSE organizations in local development.

The session illustrated the synergy between IESS and public institutions, with inputs from the Ministry of Agriculture, a key project partner.

It was led by Ms. Ines Kaabachi (General Directorate of Investment Financing and Professional Organizations – DGFIOP) and Mr. Anis Bouazzi (CRDA Kasserine).

This training session reflects a shared commitment to strengthen local capacities through structured dialogue between youth, regional institutions, and national support systems. This approach aligns with IESS values of dialogue, local anchoring, and social innovation.

UN Youth Thematic Group Panel: JP RWEE and IESS – Concrete projects for empowering rural youth

IFAD's project portfolio in Tunisia was showcased during the panel titled "UN Action for Decent Youth Employment."

Ms. Dhikra Elhidri presented the JP RWEE joint programme, emphasizing its contribution to rural women's economic empowerment in Kairouan and Jendouba, and the importance of the joint approach involving four UN agencies to support youth inclusion, especially for rural young women.

Mr. Afif Zougari and Ms. Wafa Saidi presented IESS project results on youth social and economic inclusion in Kairouan hills through practical interventions: local infrastructure, income-generating activities, and community services.

A video about a young hairdresser supported by IESS was well received, as was the presentation of preschool and telecentre achievements, seen as key drivers of local transformation.

Key takeaways and outlook

- **Stronger institutional mobilization:** Public actors showed growing interest in inclusive approaches through SSE, opening space for future multisectoral collaboration.
- **Local youth leadership highlighted:** Young IESS facilitators proved their ability to mobilize, raise awareness, and engage, confirming their central role in local dynamics.
- **SSE as a lever for territorial resilience:** The initiatives presented revealed SSE's potential in structuring local services that meet social and economic rural needs.
- **High-impact communication:** Audiovisual and participatory tools improved public engagement and helped make results more visible and accessible.

Media coverage

- **Espace Manager:**

<https://www.espacemanager.com/participation-du-fida-au-forum-international-sur-less-et-linnovation-sociale.html>

- **Realities Magazine:**

<https://realites.com.tn/ar/%d8%a3%d8%a8%d8%b1%d8%b2-%d9%81%d8%b9%d8%a7%d9%84%d9%8a%d8%a7%d8%aa-%d9%85%d8%b4%d8%a7%d8%b1%d9%83%d8%a9-%d8%a7%d9%84%d8%b5%d9%86%d8%af%d9%88%d9%82-%d8%a7%d9%84%d8%af%d9%88%d9%84%d9%8a-%d9%84%d9%84%d8%aa%d9%86%d9%85%d9%8a%d8%a9-%d8%a7%d9%84%d8%b2%d8%b1%d8%a7%d8%b9%d9%8a%d8%a9-%d9%81%d9%8a-%d8%a7%d9%84%d9%85%d9%86%d8%aa%d8%af%d9%89-%d8%a7%d9%84%d8%af%d9%88%d9%84%d9%8a-%d8%ad%d9%88%d9%84-%d8%a7%d9%84%d8%a7%d9%82%d8%aa%d8%b5%d8%a7%d8%af-%d8%a7%d9%84%d8%a7%d8%ac%d8%aa%d9%85%d8%a7%d8%b9%d9%8a-%d9%88%d8%a7%d9%84%d8%aa%d8%b6%d8%a7%d9%85%d9%86%d9%8a/>